

PANORAMA ECONOMICO Y DE LAS FINANZAS

I. SITUACIÓN DE LA ECONOMÍA NACIONAL

Durante el cuarto trimestre de 2010 continuó la recuperación de la economía mexicana según lo indican los resultados de los principales indicadores macroeconómicos, si bien a una tasa más moderada que la registrada en el segundo trimestre del año. Se espera que durante el cuarto trimestre de 2010 el valor real del Producto Interno Bruto (PIB) haya aumentado a una tasa anual de alrededor de 3.8 por ciento. Para todo 2010 la Secretaría de Hacienda y Crédito Público espera un crecimiento promedio de alrededor del 5.3 por ciento, en tanto que para 2011 se estima un crecimiento del 4 por ciento.

Las actividades agropecuarias crecieron a una tasa anual de 9.1 por ciento, como resultado de una mayor producción de cultivos como maíz en grano y forrajero, mango, cebada en grano, trigo en grano y limón.

La producción industrial se expandió a un ritmo anual de 4.4 por ciento. A su interior, la minería mostró un incremento anual de 1 por ciento; la producción manufacturera aumentó a una tasa anual de 5.6 por ciento; la industria de la construcción se redujo a una tasa anual de 4.3 por ciento y la generación de electricidad, agua y gas aumentó a una tasa anual de 1.9 por ciento.

Durante el cuarto trimestre de 2010 el valor nominal en dólares de las exportaciones de mercancías generales registró una expansión anual de 20.7 por ciento. Las exportaciones petroleras y de manufacturas registraron aumentos anuales de 24.7 y 20.1 por ciento, respectivamente. Las importaciones se incrementaron a un ritmo anual de 22.4 por ciento: las de consumo e intermedias observaron incrementos anuales de 22.6 y 26 por ciento, respectivamente; en tanto que las de capital aumentaron 1.5 por ciento.

Al 31 de diciembre de 2010 el número de trabajadores afiliados al IMSS se ubicó en 14 millones 611 mil 629 personas, cifra que implicó un crecimiento anual de 730 mil 348 plazas (5.3 por ciento) respecto al cierre de 2009.

II. ENTORNO ECONÓMICO DEL ESTADO

Durante 2010 el Estado de Chihuahua comenzó a recuperar el ritmo de crecimiento económico, después de que la severa recesión económica y financiera mundial afectó las actividades productivas de la entidad por la estrecha relación de la economía con la de los Estados Unidos.

De acuerdo al nuevo Índice Trimestral de la Actividad Económica del Estado de Chihuahua elaborado por el INEGI, se observa una recuperación de la economía durante el primer trimestre de 2010. En dicho periodo la economía de la entidad creció a una tasa anual de 3.4 por ciento, después de una caída promedio durante 2009 de (10.6) por ciento.

El mercado laboral del Estado de Chihuahua también reflejó la recuperación de la situación económica. Al 31 de diciembre de 2010, la entidad finalizó con la creación de 26 mil 803 plazas de trabajo.

III. SITUACIÓN FINANCIERA

Durante 2010, el ingreso total real del estado ascendió a 39 mil 628 millones 833 mil pesos, siendo mayor en 2 mil 455 millones 569 mil pesos a lo estimado en la Ley de Ingresos de ese mismo año, que fue de 37 mil 173 millones 264 mil pesos, lo que represento un incremento del 6.6 por ciento; integrándose de la siguiente manera:

En Ingresos Propios el total recaudado durante 2010 fue de 6 mil 756 millones 803 mil pesos, una cifra mayor en 7.3 por ciento a lo estimado en la Ley de Ingresos 2010, siendo su integración de la siguiente manera: En Impuestos se registró un ingreso mayor en 3 por ciento con respecto a la Ley de Ingresos 2010; Derechos, en 2 por ciento; Productos, en 4 por ciento; Aprovechamientos, en 19 por ciento, lo cual fue originado principalmente por el rubro de Multas, como resultado del programa de descuentos al finalizar el año 2010, y por último las Contribuciones Extraordinarias en un 4 por ciento mayor a su estimación inicial.

Con relación a las Participaciones e Incentivos en Ingresos Fiscales Federales el ingreso real fue por 12 mil 408 millones 300 mil pesos, una cifra menor en 265 millones 244 mil pesos con relación a lo estimado para ese año, destacando los 132 millones de pesos de disminución en cuanto a su estimación del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios de las Gasolinas y Diesel, a consecuencia de la contracción en la demanda de dichos energéticos.

En el tema de Aportaciones Federales, los ingresos reales fueron por 13 mil 021 millones 667 mil pesos, un 4 por ciento mayor a lo estimado en la Ley de Ingresos 2010, que fue por 12 mil 479 millones 982 mil pesos; en este tema el rubro con mayor incremento fue el del Fondo de Aportaciones para la Educación Básica y Normal con 433 millones 935 mil pesos más de lo presupuestado para ese año.

En Transferencias Federales los ingresos totales fueron de 5 mil 312 millones 063 mil pesos, cifra mayor en 48 por ciento a los 3 mil 593 millones 552 mil pesos estimados en la Ley de Ingresos 2010, un incremento de transferencias principalmente a la Educación Superior por 550 millones 099 mil pesos mayor a lo esperado.

Por otro lado, el total de erogaciones durante 2010 fue por 40 mil 214 millones 375 mil pesos, de los cuales 39 mil 565 millones 760 mil pesos corresponden a egreso directo y 648 millones 616 mil pesos de Adeudos de ejercicios Fiscales Anteriores (ADEFAS).

Del incremento en gasto directo con relación al presupuestado que corresponde a 2 mil 392 millones 496 mil pesos, destaca el incremento efectuado en el presupuesto destinado a Cultura y Calidad Educativa que fue de 17 mil 797 millones 690 mil pesos, casi un mil 400 millones de pesos más de lo presupuestado; al igual en desarrollo humano y social el gasto total fue de 4 mil 805 millones 957 mil pesos, significando 946 millones de pesos más que lo asignado en el presupuesto estatal.